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Vous trouverez dans cet envoi le compte rendu de l’Assem-
blée Générale de notre Institut. Celle-ci a été fructueuse et 
de bonnes idées et décisions ont été prises lors des débats.

A la suite de différents aléas auxquels nous avons dû 
faire face, nous avons rencontré des difficultés à maîtri-
ser la réalisation du Cahier 105 ayant pour principal sujet 
la chute de l’industrialisation dans notre département. 
Celui-ci à donc pris du retard et il ne sortira que fin jan-
vier.

L’Assemblée Générale a validé le montant de la cotisation 
pour l’année 2024. Il reste inchangé pour les adhérents 
individuels (27€) et augmente de 10€ pour les collecti-
vités. Vous trouverez-donc ci-joint le nouveau bulletin 
qui vous permettra de mettre à jour votre cotisation. Nous 
avons besoin de votre soutien, n’hésitez pas à parler de 
l’Institut autour de vous, à le faire connaître et à susciter 
de nouvelles adhésions….

Nous profitons de cet envoi pour vous souhaiter, à vous 
ainsi qu’à vos proches pour l’année 2024, des victoires 
dans nos luttes et bien entendu la paix dans le monde.

Le Secrétaire,
Jean-Paul Dunoyer.



Avant d’aborder tous les passages obligés liés à 
la tenue d’une Assemblée Générale, je voudrais 
situer celle-ci dans le contexte actuel.
Quand je parle de contexte, je n’aborderai pas 
le panorama non réjouissant de la situation 
internationale ni celui de la montée des forces 
d’extrême droite tant en Europe, dans le monde 
mais aussi dans notre pays. Ce choix est motivé 
par le fait que ces aspects sont déjà largement 
débattus dans notre pays et que même si nos 
positions sont claires, la situation du mouvement 
syndical et ouvrier est pour le moins particulière. 
De ce fait, cela conditionne tout notre avenir et les 
perspectives de nos travaux.

Nous vivons depuis plus de 10 ans une attaque 
tous azimuts sur tous les conquis de la vie sociale 
des 70 dernières années. Face à cela, la réplique 
du monde du travail, même si elle existe, n’a 
pas permis d’endiguer en profondeur ce raz de 
marée néolibéral. Pire, nos structures syndicales 
sont touchées par une certaine déliquescence ne 
permettant pas une riposte de classe au niveau 
de l’enjeu.

Je ne reviendrai pas ici sur le dernier congrès de 
la CGT qui a vu une !n heureuse après bien des 
turbulences. Ceci n’est qu’une facette de notre 
vie syndicale. Plus on descend dans les structures 
de l’organisation, plus les problèmes s’aggravent. 
Pour notre département un problème de direc-
tion est en voie de se résoudre. Mais ceci n’occulte 
pas la réalité de la faiblesse quantitative mais sur-
tout qualitative des organisations syndicales et 
particulièrement de la nôtre, la CGT.

Pourquoi particulièrement ? Dans le paysage syn-
dical français, nous sommes la seule organisation 
a avoir inscrit dans ses statuts la lutte des classes 
et la !n du capitalisme. Les autres organisations 
dites « réformistes » sont actuellement dans une 
impasse, il n’y a pas ou quasiment pas de « grain à 
moudre » lors des négociations.
Ce n’est pas pour cela qu’elle s’engage franche-
ment dans une perspective de luttes pour dé-
passer le stade du capitalisme. Ceci aussi parce 
que le résultat tant des élections professionnelles 
que des adhésions ne sont pas si mauvais pour 
elles. Ainsi, aux dernières élections au Conseil 
d’Administration de la Caisse de Prévoyance et 
de Retraite de la SNCF, la CGT arrive largement 
en tête, mais la CFDT et les autres organisations 
ne subissent pas de chute spectaculaire. Il en est 
de même pour les adhésions après les manifesta-
tions sur la défense des retraites : plus 40 000 à la 
CGT mais 30 000 annoncées à la CFDT ainsi que 
pour d’autres organisations (SUD ou FO).

RAPPORT MORAL ET D’ORIENTATION 
PRESENTÉ PAR JEAN-PAUL DUNOYER

Dans le cadre des luttes, si la CGT marque des 
points chez les précaires, il n’en est pas de même 
dans des secteurs où nous étions particulière-
ment forts par le passé, comme à l’EDF où actuel-
lement nous n’avons quasiment rien qui fonc-
tionne en Haute-Savoie. Ce n’est pas pointer du 
doigt ces camarades, d’autres exemples existent 
par ailleurs comme au CHAL à Contamines : 3 ou 
4 syndiqués sur 1 200 salariés). Je pourrais conti-
nuer à brosser un tableau pessimiste de la situa-
tion mais ce n’est pas la !nalité de notre Assem-
blée Générale.

Face à cela, quel rôle doit avoir notre IHS en te-
nant compte du fait que par contre coup de la si-
tuation syndicale, nous avons aussi des di#cultés 
dans le travail et le renforcement. Je rappelle ici 
que nous n’avons plus d’adhérents actifs à l’IHS et 
qu’à ma connaissance il n’y a aucun actif présent 
aujourd’hui.
Aussi, je lance ces propositions au débat, nos axes 
doivent s’articuler autour :

1.  Des structures de la CGT des actifs avec 
un plan de travail soutenu. Il va sans 
dire que cela ne pourra se faire qu’avec 
le concours de l’UD, mais à nous de la 
solliciter…

2. Du contact vers les nouveaux syndi-
qués et les non syndiqués. L’expérience 
d’adresser gratuitement les cahiers pen-
dant un an aux nouveaux syndiqués n’a 
pas donné de résultats. Il faut sûrement 
améliorer cette démarche.

 Quant aux non syndiqués, on pourrait 
adapter une information partant de 
l’actualité pour la resituer dans les luttes 
et les acquis passés.

Ceci pose, d’une part le choix des sujets de nos 
parutions ainsi que la forme de celles-ci. En e$et, 
l’utilisation des supports technologiques actuels 
est une nécessité qui n’est pas ou peu maîtrisée 
par une population de retraités.

En!n, et cela viendra dans les discussions, nous 
parlerons de notre travail sur l’a$aire Crettiez, de 
sa !nalisation et de la popularisation de l’ouvrage.

Je ne voudrais pas terminer cette intervention 
sans dire quelques mots sur l’Intelligence Arti-
!cielle. Sans entrer dans un débat interminable 
sur les avantages et les inconvénients (le mot est 
un peu faible), la réalité actuelle est la voie à la 
!nanciarisation de cette technologie. Partant de 
là, quel avenir pour notre civilisation et par-delà 
du pouvoir de ré%exion de tout un chacun.

Bonjour à tous,



L’Assemblée s’est tenue à l’Institut Médico Éducatif (IME) 
Henri Wallon qui nous a accueillis dans des locaux agréables, 
fonctionnels et bien équpés. Cet Établissement scolarise des 
jeunes âgés de 12 à 20 ans en situation de handicap. Il est 
géré par les Pupilles de l’Enseignement Public (PEP), dont 
Jean-Philippe Rennard est vice président. Il nous présente 
rapidement l’établissement et ses services.

1. Rapport Moral et d’Orientation   
présenté par Jean-Paul Dunoyer*

*(voir page2)
En guise d’introduction, Jean-Paul nous rappelle le contexte 
social français actuel : con%its sociaux, raz de marée libéral, 
attaque sur tous les conquis de la vie sociale des 70 der-
nières années, di#cultés dans le monde syndical… La CGT 

COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
DU 1er DÉCEMBRE 2023

Présents : 20 personnes présentes + 1 pouvoir

ter avec le chapiteau l’an prochain pour se mettre dans un 
endroit plus passant mais cela nécessitera d’avoir plus de 
« bras ». La vente de livres et de cahiers a néanmoins rappor-
té 150€.
Cinémathèque des Pays de Savoie  : Laurent représentait 
l’IHS au Conseil d’Administration. Il nous explique que la Ci-
némathèque rencontre des problèmes de trésorerie : les lo-
caux sont une charge importante, il y a moins de ressources 
et le directeur a été licencié. Laurent qui était opposé à cette 
décision s’est retiré du Conseil d’Administration, un siège est 
donc disponible. Le prochain Conseil d’Administration de 
l’IHS discutera de l’intérêt politique de désigner un rempla-
çant à Laurent.

Mémoire de Chedde : l’IHS est toujours adhérent à l’associa-
tion mais les membres sont vieillissants et peu actifs.

.../...

dont la lutte des classes et l’anticapi-
talisme sont inscrits dans ses statuts 
fait l’objet d’attaques plus ciblées. 
Si le syndicat gagne des adhérents 
chez les précaires, il en perd dans les 
grandes structures (EDF, Centre Hos-
pitalier Alpes Léman (CHAL)…
Ces di#cultés impactent le fonc-
tionnement de l’IHS et le renouvel-
lement de ses membres, d’où l’im-
portance de développer le lien entre 
les actifs de la CGT et l’IHS.
Avant de passer à la suite de l’ordre 
du jour, lecture est faite d’un mes-
sage d’Aude Panisse qui excuse l’ab-
sence de l’UD à cette assemblée et 
remercie l’IHS pour le travail qu’il 
e$ectue a!n de faire vivre l’histoire sociale sur le départe-
ment.
Une pensée est également adressée à Christophe Lansard 
qui vient de perdre son papa, militant que beaucoup ont 
connu, et qui s’occupe activement de sa maman âgée et 
dépendante, tout en assurant une présence e#cace et cha-
leureuse à l’UD.

2. Bilan d’Activité     
présenté par Evelyne Garreau

Le nombre d’adhérents reste relativement stable, il n’y a pas 
ou peu de renouvellement. On note une di#culté à faire 
rentrer les adhésions collectives qu’il faut fréquemment re-
lancer.

Participation à la Nuit de la Colère 2023 - Parole est donnée 
à Gilles et Francis  : c’est une «  petite année  », légèrement 
dé!citaire. L’édition 2024 se tiendra au Rabelais à Meythet 
pour le 30ème anniversaire avec un côté « festif » qui se dé-
roulera à la salle du Météore. Le choix des !lms est en cours 
d’élaboration.

Participation aux Glières (CRHA)  : 2 personnes présentes 
(Francis et Jean-Paul). L’IHS était mal placé, prévoir de mon-

LCE74 : Le nouveau président est Pascal Arnoux. L’association 
est en recherche d’un directeur ou d’une directrice. Gilles fait 
la transition pour la trésorerie.

IHS Rhône-Alpes : l’équipe est vieillissante, néanmoins un ca-
hier est sorti pour le congrès de la CGT à Clermont Ferrand 
en mars. Une réunion est prévue le 12 décembre à laquelle 
Jean-Paul participera. Décision à prendre  : ou on arrive à 
maintenir une action dans l’année (di$usion d’un cahier  ? 
d’une « feuille » ? réalisation d’une exposition ?...), ou on ar-
rête.

Livre sur l’A$aire Crettiez : Paul Darves, avocat, nous a fait par-
venir son analyse du procès et a participé à une réunion de 
travail à l’IHS. Des relectures ont été faites, il reste les !nitions 
à faire : répercussion de l’a$aire à l’international, conclusion 
générale, bibliographie, mise en page (Christophe Lansard), 
édition… Le livre devrait sortir en 2024 pour les 120 ans de 
l’évènement.

Jossermoz  : La Covid et les problèmes de santé de certains 
militants, nous ont empêchés d’en faire la promotion. A re-
voir en 2024.

Archives : Les boites concernant les archives des entreprises 
qui n’existent plus sont à déplacer dans le local de l’INDECO-
SA qui en cours d’aménagement. Il faudra prévoir des véhi-

Une belle assemblée dans une salle agréable



cules et des bras le jour du déménagement.

Participation de l’IHS au fonctionnement de l’UD  : l’IHS est 
présent toutes les semaines, parfois même seuls dans les lo-
caux, hormis les salariés. Jean-Paul commet régulièrement 
quelques articles pour l’UDI (Grand Angle).

Site Internet : la mise à jour régulière est toujours e$ectuée 
par Patrick Herry.

3. Bilan Financier 2022     
présenté par Gilles Chéron

Les cotisations et subventions ont augmenté par rapport à 
l’année précédente mais la Covid avait engendré une mise 
en sommeil des adhésions.
La vente des cahiers a rapporté 700€ : un nombre important 
a été acheté par l’UL CGT d’Annemasse (cahier spécial sur 
l’histoire de l’UL) et les PAC prennent en charge 5€ par ca-
hier plus les a$ranchissements.
L’essentiel des recettes provient des adhésions (± 50%) et 
de la subvention de l’UD CGT (±30%). La question se pose 
d’une demande de subvention au département. Par ailleurs, 
il faudrait explorer la possibilité d’être reconnu comme So-
ciété Savante pour faire béné!cier nos adhérents d’une ré-
duction ou d’un crédit d’impôt.
Concernant la valorisation du bénévolat, Jean-Philippe pré-
cise qu’elle est imposée par le système comptable. En!n un 
vote est organisé pour le maintien ou non d’une présen-
tation des comptes en « camemberts ». La suppression de 
cette forme de présentation a été votée par 11 voix sur 21 
votants.

4. Débat sur le Renforcement de l’IHS
S’il passe forcément par le renforcement syndical, y a-t-il 
d’autres moyens ? Plusieurs idées sont émises  : en dehors 
des Cahiers, on pourrait s’appuyer sur le contexte social, par 
exemple sortir un recto/verso sur l’historique des retraites 
au moment des manifestations… idem sur l’histoire de la 
Sécurité Sociale.
Pierre Boukhalfa trouve intéressant le format du «  Grand 
Angle » : une page, une idée, un %ash… cela permet d’élargir. 
Il pense qu’on pourrait rencontrer les CDI (collèges, lycées) 
pour présenter les Cahiers et proposer un abonnement. Un 
travail similaire avait été fait par l’ANACR.
Gilles acquiesce et indique qu’on pourrait se mettre en rela-
tion avec les camarades de la FSU/SDEN dans ce sens.
Roland propose de tenir une chronique sur l’histoire ac-
tuelle (qui n’est autre que l’histoire de demain) à partir de 
problèmes concrets, en remontant sur l’origine historique. 
L’Assemblée en est d’accord.
Laurent souhaite qu’on retravaille la forme des cahiers avec 
des textes plus concis, en incluant quelques articles scéna-

risés sous forme de bande dessinée. Cela permettrait peut-
être d’élargir et de rajeunir notre lectorat. Il propose égale-
ment d’inscrire une maquette dans la durée, exemple  : p.1 
édito, p.3 et 4 BD., p.5 brève, etc… a!n d’instaurer des re-
pères permanents pour le lecteur.
Jean-Paul précise qu’on a un dessinateur de bande dessi-
née dans notre réseau (Bernard Jarrige), qu’il se charge de 
contacter dans ce sens.
Frédéric indique que les jeunes générations consultent 
beaucoup les réseaux sociaux. A ce propos, Evelyne rappelle 
qu’au dernier Conseil d’Administration la décision a été prise 
d’ouvrir un compte Facebook public, ce dont elle va se char-
ger. On étudiera la possibilité de faire le lien avec un compte 
Instagram, ce qui permettrait d’être présents sur 2 réseaux 
(et 2 publics) di$érents et de varier le format des publica-
tions (textes, photos, vidéos…).
Jean-Michel est d’accord pour s’adapter à de nouvelles mé-
thodes mais en s’appuyant sur une armature (UL, UD, Confé-
dération). Il nous faut renouer avec le monde syndical, il 
devrait y avoir une représentation de l’IHS à la Commission 
Exécutive (C.E.) de l’UD, il nous faut être présents lors des 
congrès et manifestations diverses…
Francis insiste sur la présence de l’IHS à la C.E. et dans les for-
mations syndicales pour faire le lien et transmettre l’histoire.
Gilles souhaite qu’une fois la nouvelle direction de l’UD élue, 
une rencontre se fasse avec le Bureau pour mettre en place 
une organisation.
Jean-Paul ajoute la nécessité d’avoir un référent par UL avec 
2 ou 3 rencontres par an. Il nous faut également décentrali-
ser l’information sur nos activités sur les 5 bassins de vie du 
département.

5. Renouvellement     
du Conseil d’Administration

13 personnes se présentent et sont élues à l’unanimité.
Il s’agit de (par ordre alphabétique) : Jean-Claude Bibloque, 
Gilles Chéron, Jean-Paul Dunoyer, Laurent Dupont, Francis 
Durand, Roland Farré, Evelyne Garreau, Jean-Michel Gelati, 
Patrick Herry, Yves Régent, Jean-Philippe Rennard, Danièle 
Richard, Mireille Silva.
Francis se porte volontaire pour représenter l’IHS avec Jean-
Paul à l’UD.
Jean Paul précise que s’il souhaite rester membre de l’IHS, ce 
sera sa dernière année en tant que Secrétaire. 

Tarif de l’adhésion 2024  : il reste inchangé pour les indivi-
duels (27€), et augmente de 10€ pour les adhésions collec-
tives.

6. Questions Diverses
A$aire Crettiez  : lecture d’une lettre de Mino Faïta concer-
nant la plaque commémorative à Cluses. Ce texte !gurera 

dans les annexes du livre.
Philippe indique que concernant cette af-
faire, il ne faut pas oublier le contexte de 
l’époque. L’histoire est écrite par les vain-
queurs et de leur point de vue, d’où l’intérêt 
de publier le point de vue de l’IHS.

La séance est levée à midi autour d’un apé-
ritif et d’un repas convivial pris en commun.

Compte-rendu réalisé par Mireille Silva.


